

ヒューマンエラー・ヒューマンファクターに起因すると考えられた事例(第15回 事故事例)

	分類	発生場所	事故の程度	事例概要	調査結果
1	回路	病室	障害の可能性 (なし)	慢性心不全急性増悪のため、人工呼吸器管理を行っていた。患者は不穏状態で、点滴スタンドを足で倒したりする行動がみられた。その1時間後に体動激しくなってきたりため、両下肢の抑制を行ったが、起き上がりうとする動作がみられたため、プロポフォールを更に投与し、しばらく鎮静効果がみられた。約3時間後、人工呼吸器アーム音にて訪室すると、気管チューブが抜けているのを発見した。	・確認が不十分であった ・観察が不十分であった
2	酸素供給	その他	不明	人工呼吸器装着中の患者は、透視室で経腸栄養チューブを留置することとなり、移動型人工呼吸器(レジエンド・エア)を装着し、酸素ボンベを使用していた。透視室内には、酸素等の配管設備がないため、酸素ボンベ(大)を設置していったが、透視室到着後、その酸素ボンベに切り替えなかつた。その後、処置中に酸素ボンベが空になり、患者の呼吸状態が悪化した。透視室への移動の際、移動型呼吸心拍監視装置を取り付けず、経皮的酸素飽和度測定器のみ使用していた。また、移動型人工呼吸器の使用の際、アーム設定をしていなかつたために酸素濃度の低下に気付かなかつた。	・観察が不十分であった ・判断に誤りがあつた
3	回路	病室	障害の可能性 (低い)	日齢6日の患者は、人工呼吸器管理のもと経過観察を行つていた。状態が安定していいたため、週1回予定される洗髪実施を計画した。通常は看護師2名で実施するが、母親が面会に来ていたため、看護師1名と母親で洗髪を実施した。洗髪中に人工呼吸器の警報が鳴り、SpO ₂ が60%まで低下し、頸脈と全身チアノーゼが出現した。担当医師が確認すると、気管カニューレ固定ハンドに緩みがあり、抜けがかつていた。	・技術(手技)が未熟だった ・技術(手技)を誤った

ヒューマンエラー・やヒューマンファクターに起因すると考えられた事例(第16回 事故事例)

事例概要					調査結果
	分類	発生場所	事故の程度	原因	結果
1	回路	その他	不明	人工呼吸器(CV5000)の低圧アラームが鳴り始めたため、看護師Aがアラームを消音にし、看護師Bは患者の吸引を実施した。看護師Aは回路にリードがないか確認し、接続した。しかし、再度低圧アラームが鳴るため、看護師Aは再びリード部分を確認した。医師はチアノーゼの出現と胸郭の動きから呼吸器が正常に作動していないと判断し、心臓マッサージ等を開始した。看護師Aが回路を確認すると、呼気弁アルファに接続している呼気弁チューブ接続コネクタが外れていた。	・確認が不十分であった
2	回路	病室	障害なし	人工呼吸器(ニューポートベンチレータ E150)の点検をするため訪室したところ、低圧アラームが頻回に鳴り、気道内圧が1～2に低下し、SpO2 61%に低下してしまった。医師に連絡し、人工呼吸器の酸素濃度設定を0.21から0.5にあげ、人工呼吸器から用手人工呼吸に切り替えた。その後、呼気弁と人工呼吸器本体をつないでいるチューブが外れてしまいことに気付き、再接続した。	・確認が不十分であった
3	回路	救命救急センター	障害の可能性なし	患者は、人工呼吸器により呼吸管理中であり、抜管に向けてウイニング中であった。患者の体動が著明であつたため、両上肢抑制帯とミトンを使用し両下を肢を抑制していた。人工呼吸器のアラームが鳴つたため振り返ると、患者がミトンをしたまま、気管内挿管チューブを自己抜管しているのを発見した。	・確認が不十分であった ・観察が不十分であった
4	回路	病室	障害なし	患者は人工呼吸器(EVT-2200)を装着し呼吸管理を行っていた。患者には不随意運動が見られ、特に右側臥位の場合には強かった。そのため右側臥位にする場合は患者の肺がチューブに届かないよう体位を工夫していました。人工呼吸器のアラームが鳴り訪室すると、人工呼吸器と気管カニユールが外れていた。左手がカニユール接続部のところまで届き、人工呼吸器と気管カニユールの接続部が外れた可能性があった。	・確認が不十分であった ・観察が不十分であった
5	電源	病室	死亡	人工呼吸器離脱訓練を開始したが30分後、患者は、呼吸苦をナースコールで知らせってきた。人工呼吸器(TバードVSO2)を装着したが、この時、電源を入れていなかつた。人工呼吸器装着から25分後、呼吸が停止しているのを発見し、緊急コール、アシビュー加圧を開始した。当該病棟では、離脱訓練中は人工呼吸器を外すと電源を切らすにテストバックにつけていた。そのため、看護師は人工呼吸器の電源が入っていると思いこんだ。	・確認が不十分であった ・心理的状況(慌てていた・思い込み等)

ヒューマンエラーやヒューマンファクターに起因すると考えられた事例(第14回 ヒヤリ・ハット事例)

具体的な内容		背景・要因	改善策	調査結果
【酸素供給】				
1 医師が気切チューブ交換した際、人工呼吸器の酸素濃度の設定を一時的に60%から100%に変更していった。交換終了後、設定を戻したかどうかを確認しながら3時間後、受け持ち看護師同士の申し送りの際、設定されている酸素濃度が100%であることに気が付いた。		不明		・確認が不十分であった
【回路】				
2 深夜の巡回のみ小児患者に装着している人工呼吸器の回路が加温加湿器に接続されないことに気付いた。どの時点から加湿器を接続していなかつたのか不明であるが、最長で5時間加湿されないまま人工呼吸器を装着していた。	加湿器の水位、ダイヤルの確認と巡回ごとに回路の水抜きは行なつたが、回路が正しく接続されている確認を患者から呼吸器まで辿つて行つていなかつた。	人工呼吸器の確認は設定だけではなく、回路の端から端まで行う。		・確認が不十分であった
3 人工呼吸器管理の小児患者。次勤務者よりウォータートラップ内の水が溢れ、ETCO ₂ モニタリング付近まで水が貯まっていた。3時の巡回の際は呼吸器回路内全ての水はけを行つたが巡回ではウォータートラップ内の水抜きのみを行つた。	普段は呼吸器の回路が本人より下の位置に設置されているが、今回は患児と同じ高さに設置されていたため、より水が溜まりやすい状況にあつたと思われる。	・ウォータートラップから患者までの距離が短く、水が貯まりやすいこと念頭に呼吸器の観察を行う。 ・重症で観察項目が多い患者であつたため、受持ちだけに任せせるのではなく、勤務者全体で観察を行つていく。 ・臨床工学士と相談し、普段の回路位置に戻す。 ・呼吸器回路内の水抜きを行う。		・確認が不十分であった

ヒューマンエラーやヒューマンファクターに起因すると考えられた事例(第14回 ヒヤリ・ハット事例)

具体的な内容		背景・要因	改善策	調査結果
4	人工呼吸器管理をしていた患者がCT検査のため、ストレッチャーにて出棟した。帰室時、医師含めて4人でストレッチャーからベッドに移動した際、気管ニューレが抜けた。	体動が激しく、気切口が拡大傾向にあった。	<ul style="list-style-type: none"> ・抜去の可能性がが高い事をそれぞれが意識する。 ・移動の際はルートの確認など一つ一つを、お互いに声を出して確認する。 ・人工呼吸器管理中の患者を安全に移動する方法を検討する。 	<ul style="list-style-type: none"> ・技術(手技)が未熟だった ・技術(手技)を誤った
5	【加温・加湿器】 人工呼吸器を使用する患者が入院するため、病室に準備した。この時電源は入れなかつた。入院した患者に人工呼吸器を装着し、医師が条件を設定した。その後の観察では、設定条件の確認、チェック項目に沿つた観察をしながら、別の看護師が加温器に携わっていた。4～5時間後、別の看護師が加温器の電源が入っていないことに気付いた。	人工呼吸器装着患者の観察はしたことはあるが、機械をスタートさせることは初めての経験で十分な知識、観察ポイントが分からなかつた。複数の医師、看護師が人工呼吸器に任せられていたため最終チェックの責任者が自分であるという認識に欠けていた。加温器の電源を入れるということを知らない。	<ul style="list-style-type: none"> ・人工呼吸器装着患者の観察はしたことはあるが、機械をスタートさせるには、必ずチェック項目に沿つて確認する。 ・レスピレーターについての知識習得のために研修に参加する。 ・先輩の指導を受ける。 	<ul style="list-style-type: none"> ・確認が不十分であった
6	2日前までマイクロプロセッサーによる呼吸管理を行っていたその後、呼吸器離脱した患者に、準夜帯から人工呼吸器ニューポートを使用することとなつた。翌日、加温加湿器の電源が入っていないことに気付いた。	勤務のファーストラウンドで気が付き、すぐに電源を入れた。	<ul style="list-style-type: none"> ・新しい機械を使用する時はダブルチェックをし、確認を怠らない。 	<ul style="list-style-type: none"> ・確認が不十分であった

ヒューマンエラーやヒューマンファクターに起因すると考えられた事例(第14回 ヒヤリ・ハット事例)

具体的な内容	背景・要因	改善策	調査結果
16:30のラウンド時には加湿はしていた。その後23:00の深夜看護師のラウンド時に人工呼吸器の蒸留水が空になつたために、加湿温度が39℃まで上昇してしまつたのを見つめた。	加湿器用の蒸留水のボトルを交換して、呼吸状態を観察し、呼吸状態を確認してベッドサイドを離れた。リーダーとして、メンバーの手技・技術・観察能力が未熟であることは把握していた。ミーティングの段階で、細かくミーティングしたつもりであったが、「チェックリストは見れる」との反応に、リーダーとしての感度が下がつてしまつた。出棟帰り等が立て込み、メンバーのフォローができるない時に、他チームに状況を説明し、協力してもらつていたが、具体的的な情報交換ができずインシデントに至つてしまつた。初回のみでミーティングの状況・メンバーの状況を具体的に情報交換する必要がある。	取り扱つたことのない医療機器であれば、自己学習のみではなくその勤務に触れる前からその機器に触れて教えてもらうなど積極的に機会をつくり事前に学ぶ。 できる事とできないことを明確に把握し、少しでも不安があればアピールをして患者に実施しない。 チェックリストに沿つて一つ一つの確認を確實に行い、初回と最終のラウンドのみではなくベッドサイドに行く毎に確認するよう意識する。	・確認が不十分であった ・技術(手技)が未熟だった ・技術(手技)を誤った

ヒューマンエラー・ヒューマンファクターに起因すると考えられた事例(第14回 ヒヤリ・ハット事例)

具体的な内容	背景・要因	改善策	調査結果
8 気道熱傷にて気管内挿管施行後、呼吸管理目的にてICU入室となった。翌朝、医師により人工呼吸器装着の指示があり、ペア1000を部屋に準備した。以前、ペア1000の電熱線の事故があつたため電熱線の接続について確認したが、蛇管も接続できるように組み立ててあつたため(加湿器のカップも接続されていました)加湿器のカップに蒸留水を入れ、人工呼吸器装着からは日勤勤務者に依頼した。その後、夜勤の看護師が加湿器のカップが始業点検用のカップだと気づいた。カップにはピックのテープで「あつたことに気付いた」と書かれていた。	病棟には呼吸器が幾つかある。ペア1000については呼吸器の蛇管を新しくものを組立ててから始業点検を行っている。その際、加湿器のカップは始業点検用のカップを使用するの(始業点検用のカップはサーボ)、新しいものを接続し使用することとなっていたため始業点検用のカップがついているとは思はない。カップが始業点検用だと蒸留水を入れた際も始業点検用と蒸留水を入れたテープにも全く気付かなかつた。装着時は日勤に依頼してしまつたため、蛇管のダブルチェックも十分に行えていなかった。	<ul style="list-style-type: none"> 始業点検用のカップから清潔のカップへと変更した。 	<ul style="list-style-type: none"> 確認が不十分であった
9 入室する患者の準備で他の看護師とともに呼吸器をセットした。加湿器のコンセントを差し込んだが、スイッチを入れ忘れた。入室後、チェックリストを見ながら、呼吸器の設定を確認したが、加湿器のスイッチが入っているかまでは、確認しなかった。その後、担当の看護師に引き継いだ。	自分の患者も処置が多く慌てて準備をしていた。また、入室直後、血圧が非常に低く、急変の可能性が危惧されていた。他の看護師は忙しく呼べない状況であり、呼吸器の設定の確認もひとりで行つた。コンセントを差し込んだことで、電源も入れたと思いつこんでしまった。	<ul style="list-style-type: none"> 呼吸器の設定の確認はダブルチェックで行う。 組み立ての確認もダブルチェックで行う。 日々の中で、呼吸器回路の確認が確実にできるよう、常に徹底を図つた。 	<ul style="list-style-type: none"> 確認が不十分であった

ヒューマンエラーやヒューマンファクターに起因すると考えられた事例(第15回 ヒヤリ・ハット事例)

	具体的な内容	背景・要因	改善策	調査結果
【電源】	通常救命センターでは、人工呼吸器の電源を無停電電源に接続することになつていていた。しかし、人工呼吸器の電源が発電电源に接続されてしまつた。使用されていなかった人工呼吸器は、バッテリーが搭載されたものである。確認ミスが1日に3回、タイプのものであった。臨床工学技士が1日に3回、使用中点検を実施しているが、確認ミスがあり、発見が遅れた。発見後速やかに医師に報告し、電源を無停電に接続しなおした。その際、患者の換気はアンビューバックにより行つた。	救命センターの人工呼吸器は、確認ミスがあつた。臨床工学技士は、人間が少ないこともあり、複数人での勤務が難しく、ダブルチェックが困難であった。	・救命センターの人工呼吸器は、半数以上の人工呼吸器は、バッテリーの搭載されていないものであり、無停電电源に接続していながら停止してしまつたため、必ず無停電に接続する。 ・生命維持管理装置の中でも最重要と考えられる人工呼吸器にバッテリーが搭載されていない(購入後20年が経過している)ことが問題であり、早急な更新を行う。 ・人工呼吸器使用開始時の点検をMEが確実に行なう。 ・複数人でのダブルチェックなどが難しかため指差し確認などを取り入れ、出来る限り確認を行なう。	・確認が不十分であつた ・勤務状況
1				
【酸素供給】	DPAP管理中の患児のクベース内の酸素が指示通り満たされないことを次の勤務帯のスタッフが発見した。勤務の始めにDPAPの酸素設定は確認したが、クベース内の酸素設定の確認及び実測をし忘れていた。発見の時点でクベース内に酸素投与を開始し、指示通りの酸素療法を開始した。	不明。	・DPAP管理の仕方について学ぶ。 ・勤務の始めに機器類や酸素の設定の確認を怠らない。 ・疑問に思ったことや曖昧なことをそのままにせず、他者に確認する。	・確認が不十分であつた ・知識が不足していた ・知識に誤りがあつた
2				

ヒューマンエラー・ヒューマンファクターに起因すると考えられた事例(第15回 ヒヤリ・ハット事例)

具体的な内容		背景・要因	改善策	調査結果
3	BIPAPをはずし、ネブライザーをかけた。その後、SpO ₂ が低下したため、医師が再度BiPAPを装着した。その際、酸素アウェット・ルートへBiPAPのルートをつないでおらず、SpO ₂ が80%台まで低下した。20分程度経過し、ME点検により発見した。	すぐ後に酸素アウェットへ接続し、SpO ₂ 90%後半まで上昇した。前回BiPAP装着中には、SpO ₂ 90%台維持できていた。FiO ₂ 低下アラームがなっていたが、ルート未接続が原因と気付かなかつた。	・呼吸器使用時、全て正しく接続されているか確認する。 ・知識が不足していた。 ・患者の状態変化だけではなく、機器にも原因があるかもしれないことを考え、点検を行う。 ・原因の分からぬときは、すぐ医師へ報告する。	・確認が不十分であった ・知識が不足していた ・知識に誤りがあつた
4	【回路】 入院する患儿にハミングTVの呼吸器を使用するため準備をした。この時、本来ならば加湿器より患者側の回路につけるべきインピーダンスバルブを、呼吸器から加湿器に接続する側に接続していた。呼吸器は作動しており、日勤帯ではアラームはならなかつた。17時30分気道内圧上昇のアラームが鳴り、準夜勤者がインピーダンスバルブが逆についていることを発見した。	組み立てる場合、今まで一人で行い一人で確認していた。	・組み立てる場合は2人で行い指さし呼称をして確認する。 ・呼吸器ごとに回路を組み立てた状態の写真を取り付ける。	・確認が不十分であった
5	患者の母よりフィルターから「本人よりの蛇腹に亀裂がある」と言わされた。1ヶ所亀裂があり、もれがあつた。呼吸器に表示されるリーケ値が普段は0~5程だが、ここ数日、10前後になる事があつた。その日はリーケもなく他の値も安定していた。患見は交換する前後では、呼吸状態に変わりなかつた。	医師とMEセンターへ連絡し、新しいものと交換した。ベッドサイドに予備を置く。	・亀裂があつた部分は、蛇腹を固定する時に曲がりやすい部位であつたので、固定する時に注意する。 ・呼吸器の設定だけではなく、接続部位まで確認する。	・確認が不十分であった

ヒューマンエラーやヒューマンファクターに起因すると考えられた事例(第15回 ヒヤリ・ハット事例)

具体的な内容	背景・要因	改善策	調査結果
6 【加温加湿器】	<p>16時に加温加湿器の回路を交換した。回路全体を一通り確認した。交換直後準夜帯へ引き継いだため、回路が温まつていることは確認できなかつた。その後、準夜帯メンバーも回路は温かいことを確認したが、準夜帯リーダーより、呼気側の回路が温まつていないと、水滴が付着していることを指摘された。確認すると、呼気側の回路に熱を伝えるためのコードがつながっていないかつた。</p>	<p>コードを接続し、しばらくしてあたたかくなっていることを確認した。回路交換を数人で行つた。今回外れていたコードのみは、外れていてもアームが鳴らなかつた。呼吸器にもシールが貼つてあり、注意喚起されていた。</p>	<ul style="list-style-type: none"> ・担当したところの確認するだけではなく、一連の交換が終わった上で、最終的に一通りの確認をしつかりを行う。 ・他の加熱コードは、外れていた場合にアームが鳴るが、今回外れていたコードのみは、外れていてもアームが鳴らないとのことを認識する。 ・呼吸器にもシールが貼つてあり、注意喚起されていることを認識する。
7 【加温加湿器】	<p>心不全にて呼吸苦あり、救急外来でBIPAP装着していた患者。加湿のための生食にルートが接続されないことを次勤務者に指摘された。加湿器の電源は入つていることを確認していたが、ルートの接続は確認していなかつた。痰が多く自己喀痰はできていった。</p>	<p>救急外来から接続されてきたため大丈夫だろうと思いつたが、認を怠つた。</p>	<ul style="list-style-type: none"> ・すぐに生食ボトルを接続し、経過を観察した。 ・必ず自分の目で正しく作動しているか確認をしていく。 ・加湿されないことにによる患者への影響を考え確認を徹底していく。 ・BIPAPも呼吸器であることを再認識し、他の呼吸器と同様確認項目をチェックしていく。

ヒューマンエラーやヒューマンファクターに起因すると考えられた事例(第15回 ヒヤリ・ハット事例)

具体的な内容		背景・要因	改善策	調査結果
8	「TV装着のダブルチェック時、加湿器のダイヤルが3であることを指さし確認したが、電源の確認を怠った。チェックリストの確認の際、加湿器には触れたが、温度の意識が薄かつた。その結果、加湿器の電源を入れ忘れ、次の勤務者に指摘された。	電源をすぐに入れ、痰の性状・呼吸状態の観察を強化した。	・電源を入れること ・確認を意識して行う（指差し・声出し確認）。 ・ダブルチェック時、設定を読む人も電源の確認を行う。	・確認が不十分であった
9	14時30分に人工呼吸器の日常点検をしていたところ、患者の挿管チューブに結露がないことに気付いた。加湿器本体にも加湿水が供給されておらず、加湿器は空焚きの状態であった。原因検索したところ加湿器の自動給水の差込口の針が突き抜けておらず、給水がされない状態であった。すぐに気付いたため加湿器の自動給水の交換を行った。	不明	・加湿水が加湿器本体に給水されているか必ず加湿水交換時には確認する。 ・加湿水の最初の量から減っていることを水位ラインで確認する。 ・患者の挿管チューブに結露があることを必ず確認する。	・確認が不十分であった
【設定・操作部】				
10	日勤のA看護師と準夜勤務のB看護師が医師オーダー表に記載されていた人工呼吸器(servo)の設定をダブルチェックし、変更した。設定後、画面での確認をしながら、8時間後、再び深夜勤務にきたA看護師とB看護師がダブルチェックをした際、変更されていないことがわかった。直後に指示どおりの設定に変更した。	人 工 呼 吸 器 の 設 定 は ノ パ ネ ル で 行 う が「決定」ボタンを押さないと変更できな い。 設定後、画面での確認をしながら、8時間後、再び深夜勤務にきたA 看護師とB看護師がダブルチェックをした際、変更さ れていないことがわかった。直後に指示どおりの設 定に変更した。	・変更後には、設定画面で再度確認を行う。 ・知識が不足していた ・知識に誤りがあった	・確認が不十分であった

ヒューマンエラーやヒューマンファクターに起因すると考えられた事例(第15回 ヒヤリ・ハット事例)

	具体的な内容	背景・要因	改善策	調査結果
【その他】				
11	レスピレーターのアームがあり、家人からナースコールあり訪室すると気管内挿管チューブを自己抜管していた。以前にも自己抜管しており、両上肢に抑制帶をしていたが体動激しいためドルミカム4Aを時間20mLで使用していた。1時間ごとに訪室していたが家人がトイレに行っている間に抜管された。抑制帶は外れておらず、上体を起こして抜管した様子であった。	重症患者の状態把握がなされていなかった。 ・患者、家人に説明して了解を得て抑制帯をする。 ・体動が激しいときは医師に至急報告するシステム構築する。	・訪室を頻回に行い観察する。 ・確認が不十分であった	・観察が不十分であった
12	4歳男児の呼吸器離脱は6:30～21:00であり、看護ワークシート上も特殊指示として記載されていた。しかし、水分注入の指示として覚醒から23時とすぐ下に手書きで書き込まれている指示を見て、呼吸器離脱時間と勘違いした。22時過ぎ同勤務者に指摘受け、間違いに気付いた。	すぐに呼吸器装着した。医師に報告し様子観察となる。	・ワークシート確認を徹底する。 ・水分を注入する際の時間指定が必要か医師に確認する。	・確認が不十分であった ・心理的状況(慌てていた・思い込み等)

ヒューマンエラーやヒューマンファクターに起因すると考えられた事例(第16回 ヒヤリ・ハット事例)

具体的な内容		背景・要因	改善策	調査結果
【電源】				
1 患者は、毎日、17時～翌朝7時まで人工呼吸器(ベンチレーター740)を装着していた。人工呼吸器装着時、トラブルを示す表示はなかつた。18:30看護師が呼吸器のアラーム音に気付き表示を確認すると、「バッテリー充電不可」となつていただ。電源コードがAC電源に接続されていることを確認し、アラームを解除すると充電中のランプが点灯した。3時間半後、再び充電不可のアラームが発生したため技士に連絡し、呼吸器を交換した。この間、患者の状態の変化はなかつた。本機種は、技士が定期点検、始業点検を行い、異常がないことを確認して使用していた。	人工呼吸器は電源を切つてもAC電源に接続されれば、充電されるという認識を持っていた。呼吸器を外した際、主電源を切つており、電源投入時、バッテリーから起動となることを認識していなかつた。	・当院で所持している呼吸器で主電源を切つた状態で充電されない機種の有無を確認し情報を院内に伝達する。 ・技士がベンチレーター740を使用している部署で同機種を用いて、充電可能な状態にするための機種の取り扱い方法を説明する。	・確認が不十分だつた ・知識が不足していた ・知識に誤りがあつた	
【回路】				
2 重症部屋から個室に移動時、呼吸器を動かした際に回路が引っ張られ気管チューブが抜けた。直に再挿入し問題は無かつた。	呼吸器装着患者の移動時のルールが守られてなかつた。注意力が足らず手技が雑であった。	・呼吸器装着患者を移動する時は、数人で声かけし気管チューブの接続を外さず(徹底する)。	・確認が不十分だつた ・技術(手技)が未熟だつた ・技術(手技)を誤った	
3 人工呼吸器のアラームが鳴り、患儿のもとに行くく、患儿は腹臥位で、頭頂部と後頭部に砂のうを置いて布オムツで抑制を実施していたが、発見時、顔は真下を向いていた。抜去されたポーテックスのテープは粘着性も十分であり、よだれで濡れている事もなかつた。テープは同日の朝交換していた。再挿管を行ひ、一時的にマスクユラックス増量し体動を抑制した。	もどもと浅めのチューブ管理をしている患儿であった。	・抜管のリスクが通常よりも高い事を念頭に活動性を予測した抑制を行う。 ・活動性がある場合は的確なチューブ位置について医師と情報交換を行い、より安全な管理ができるように調整する。	・確認が不十分だつた ・観察が不十分だつた	

ヒューマンエラーやヒューマンファクターに起因すると考えられた事例(第16回 ヒヤリ・ハット事例)

	具体的な内容	背景・要因	改善策	調査結果
4	PB7200装着中の患者のSpO2が低下した。リード一から蛇腹の水がたまっていることを発見した。蛇腹の水を抜くとSpO2が上昇した。	蛇腹の水を定期的に抜くことを忘れていた。	・水を抜かなければ、窒息や気道熱傷が起これり得ることを再認識し、バイタルサインのチェック表に蛇腹の項目を付け加えチェックすることで忘れないように徹底する。	・確認が不十分だった
5	別な看護師より、加湿器の蒸留水が減っていないことを申し送られた。加湿器の温度が38.9度であつたため、MEに連絡し、点検してもらいたい加湿器を交換するが変化なく、再度点検依頼し確認したこと。回路の組み立てが間違っていたことに気付いた。	患者が急変し、病棟看護師が呼吸器を組み立てた。その後MEへ連絡しなかつた。休日体制で仕事していたので、忙しかった。毎朝MEは呼吸器点検に病棟ラウンドしているが、その後に呼吸器を使用した場合連絡をしなかったために点検できていなかつた。	・改めて、呼吸器装着時MEへ連絡するように、病棟へ文章で周知した。	・確認が不十分だった ・知識が不足していた ・知識に誤りがあった ・勤務状況
6	呼吸器(ベア1000)使用開始した。ベア1000用の滅菌パックされた蛇管を使用した。約2週間後、他の使用したサーボの蛇管を整理している際、1本がベア1000の蛇管であることに気付き使用中のベア1000の蛇管を確認すると1本がサーボの蛇管であることに気付いた。	サーボとベア1000の蛇管は長さが15センチ程度違う事と、小さく表記された物品番号が違うのみで外観は同じで間違えやすい状況であった。	・翌日担当医に報告し蛇管全体を交換した。 ・スタッフに対し識別の仕方をカンファレンスの場で伝え、カンファレンスノートへも記載しておく。 ・滅菌依頼物品を置く場所に間違えないよう注意を促す文を掲示する。 ・救命センターでの呼吸器管理に関する知識と日常の機器管理を徹底していく。	・確認が不十分であった

ヒューマンエラーやヒューマンファクターに起因すると考えられた事例(第16回 ヒヤリ・ハット事例)

具体的な内容		背景・要因	改善策	調査結果
【加温・加湿器】				
7	心不全、呼吸苦にて23時よりBiPAP装着した患者。次勤務者のリードーラウンド時に加温加湿器の電源が入っていない事を指摘された。	BiPAPに加温加湿器があるのは理解していたが、電源を入れるまでの流れを忘れていた。	・呼吸器開始時には一連の流れとして行なうよう心がける。 ・加温加湿器の重要性を再認識する。	・確認が不十分であった
8	気管切開の手術に出棟していた患者が帰室し、医師が人工呼吸器を接続した。その後人工呼吸器チェック表とともに呼吸器設定を確認したが、加湿器の確認を十分にせず、勤務交代時に人工呼吸器の加湿器の電源が入っていないことを次勤務者が発見した。	加湿器の電源を入れ、患者の呼吸状況の観察を行う。	・人工呼吸器の確認方法を再確認し、加湿器の電源が入っているかを確認していく。 ・人工呼吸器の加湿器の目的を再確認し、意識を持つて観察を行う。 ・自身の傾向として慌てているときに見落としがあることを再確認し、日々の観察、確認を1つ1つ確実に行っていく。	・確認が不十分であった
9	呼吸器離脱したため、一旦呼吸器の電源を切った。再度呼吸器を装着するため、ダブルチェックにて確認するが、ひと通り読み上げてもらうも、加温・加湿器を見ておらず、午後のMEのラウンドにより発見された。4時間強電源が切れていった。	加温・加湿器を確認していないかった。	・項目にあわせてきちんと確認する。 ・ラウンドした際に、定期的に全体の設定を確認する。	・確認が不十分であった

ヒューマンエラーやヒューマンファクターに起因すると考えられた事例(第16回 ヒヤリ・ハット事例)

具体的な内容	背景・要因	改善策	調査結果
人工呼吸器装着中の患者に対し、準夜帯から深夜帯にかけて、人工呼吸器の加湿に関する観察・管理を怠り、日勤看護師の指摘により、加湿器内の注射用水が空の状態であったことに対応した。その後、気管支鏡に注射用水を補充したもののが痰に悪化し、気管支鏡実施すると気管チューブ内が痰になり閉塞していたため、経鼻にて再挿管した。	前勤務者が引継ぎ開始時から勤務者の看護師に引き継ぎ、人工呼吸器の加湿方法と加湿が適切に行なわれているのかを確認していないため、人工呼吸器の管理ができていなかった。気管チューブから吸引する際、痰が固く、閉鎖式の吸引チューブが挿入しづらいと感じながらも、口腔・鼻腔・カフ上部から多量の痰が吸引できており、血がス上のデータも良好であったことに安心してしまう、その状態が異常であると判断できなかつた。救命センターで作成した呼吸器管理に関する約束事項について「説明はされたと思うが、存在 자체を覚えていないかった」と話す。作成されたマニュアルが活用されていかつた。先輩看護師との人間関係は良好だが、今回、痰の粘稠性が強くなっているという変化を相談しなくて良い事項として考へてしまつた。	・人工呼吸器回路と加湿に関する知識が不足しているので、人工呼吸器回路と加湿に關するレポートをまとめ、知識を修得し、今後人工呼吸器を装着している患者を受け持つ時は必ず加湿が適切に行なえているのか確認する。	・確認が不十分であった ・判断に誤りがあった ・知識が不足していた ・知識に誤りがあった ・報告等(忘れた・不十分・間違い)
10			
【設定・操作部】	PEEP設定を0にしてCVPを見ようとしたところ、トリガーガーを0にしてしまった。看護師が気付き、医師へ報告、トリガーを元に戻し状態は元に戻る。	人工呼吸器の設定を戻し、状態を観察した。	・人工呼吸器の設定変更の時は、設定項目と設定値の確認をし、その患者に妥当な変更かどうか十分に検討し行う。 ・第3者の確認を行う。
11			

ヒューマンエラーやヒューマンファクターに起因すると考えられた事例(第16回 ヒヤリ・ハット事例)

具体的な内容	背景・要因	改善策	調査結果
救命センターICU入院中の男性患者の呼吸状態が改善しないかを確認したが問題なかった。3時間後後ろでSpO2は96%まで低下したため、装着しなおし吸引を行うとSpO2は97%へ上昇した。その後もSpO2が低下したため、吸引を行い、TV、呼吸回数、回路のゆるみなど確認し、レントゲン撮影を実施するも問題なかった。主治医と原因を探していくと主治医がFiO2が0.4になっていたのを発見した。(指示の設定は0.4であった)元の設定へ変更するとすぐにSpO2は99~100%まで上昇した。FiO2が変更になっていた原因是不明であった。	最終確認で呼吸器の回路、設定を確認したのがCTから帰室した時の回路、設定、SpO2などで、患者の確認は行ったが設定のTV、患者の確認は行つたが設定の確認を行つた。また、原因検索を行う上のアセメント能力に欠けていた。	<ul style="list-style-type: none"> 呼吸器装着の患者はSpO2の低下が見られた時は、TV、呼吸回数、回路吸引、肺の状態だけではなく、呼吸器設定の確認も必ず行つ。 原因検索を行う時のアセメントを行つて、原因検索を行えるように再度学習を行う。 	<ul style="list-style-type: none"> 確認が不十分だった 知識が不足していた 知識に誤りがあった
【呼吸器本体】 ニューポートE100の無呼吸アラームが頻回になってしまった。前勤務帯から呼吸が浅くなりがちで、アラーム頻回であるとの伝達があり、体位調整、覚醒促しながら看護師2名で経過観察していた。MEに点検依頼すると、トリガー設定が6→20まで上昇していた。ベッドサイドでの前勤務者との送り直しでは設定に問題なく、他の人が触った形跡はなかった。			<ul style="list-style-type: none"> MEに聞くなど確実な知識を持つて管理に当たるよう心がける。 呼吸の観察に努めたが、MEを呼ぶ対応を速やかに取ることを念頭に置いておく。 今回の原因は不明であるが、今回起こったことと、それによつて得た知識をもち同じ過ちを起こさないように学習に努める。

ヒューマンエラー・ヒューマンファクターに起因すると考えられた事例(第16回 ヒヤリ・ハット事例)

	具体的な内容	背景・要因	改善策	調査結果
14	呼吸器を装着したが、深夜の初回ラウンドで呼気のフィルター用ヒーターの電源が入っていないことに気が付いた。	発見時に電源を入れ、蛇腹に水滴が溜まっていることを確認した。	・呼吸器始動時は全ての電源を確認する。 ・回路の意味を理解する。	・確認が不十分であった
15	【その他】	医師に確認し、経過観察となる。	・体交表が変更になつた場合には、前後の勤務者とダブルチェックを行う。 ・体交表を誰が見ても見やすいように、表を作成する。	・確認が不十分であった

別添 4

情報不足のため製造販売業者による検討対策が困難と考えられた事例(ヒヤリ・ハット事例)

報告回	具体的な内容	背景・要因	改善策	調査結果
1 第14回	<p>人工呼吸器を装着している患者のHRが130から150台の頻拍になってしまった。気管内からの痰量増量しており吸引後より酸素飽和度が80台に低下し、主治医の指示のもとFiO2を100%まで上げたが、酸素飽和度は低下していった。その間、人工呼吸器のアラームはほとんど鳴らなかつた。最初、気道内圧上昇によるトラブルと判断し、また人工呼吸器のフィルター部分の蒸留水貯留も認めていたため、フィルターに直接接続し蛇管をレスピレーターに直接接続した。その後、人工呼吸器を確認すると、気道内圧計が呼気圧のまま吸気圧がかかる状態となつた。臨床工学士にて作動点検をしたが、呼気のみ圧がかかる状態となつた。臨床工学士に依頼した結果、フィルター部分の蒸留水の貯留による気道内圧上昇と判つた。</p>	<p>当日の日勤帯で頻拍がありセルシング処置が行わっていた。気管内の痰量が多くた。</p>	<ul style="list-style-type: none"> ・ウォータートラップの排水時と共に時間を見めてフィルターの排水や交換を看護予定に上げて確認する。 ・また気道内圧とアーム設定との差を調節する。 ・患者の身体的要因も第一に考えていくが器械のトラブルの可能性を予測しながら点検をしていく。 ・患者の状態で1時間から30分おきに必要な場合もあることを理解する。 ・蛇管の水抜きの方法を再度デモンストレーションを行つた。 ・1月の病棟会で資料「人工呼吸器の事故防止」を全員が資料を読むように指導した。 	<p>気道内圧の上昇の原因は、人工呼吸器のフィルター一部分に水滴が貯留したことによるものと考えられている。ため、フィルターが除去されても、しかし、フィルター除去後も、呼気圧のみしか圧がかかるないとの記述もあり、詳細が不明であるため検討も難と考へる。</p>

情報不足のため製造販売業者による検討対策が困難と考えられた事例(ヒヤリ・ハット事例)

報告回	具体的な内容	背景・要因	改善策	調査結果
2 第14回	人工呼吸器レTV 1000を装着している患者の病室から、アーム音が聞こえたので訪室した。呼吸器の画面に「RESET」と表示があつた。消音ボタンを押すがアームは鳴りやまなかつたので点検を行ない、換気量も実測したが以上は発見できなかつた。患者にも問題はないかつた。当直医が訪室して消音ボタンを押したら解除された。この間約20分だつた。後日、業者の説明では静電気影響により「RESET」表示されることがあるということだつた。器械に問題はないといふ説明だつた。	器械の問題である。	・消音でき、器械に問題がないため実施していない。	製造販売業者による検証の結果、当該事象は再現されず、問題は確認されなかつた。「RESET」と表示された原因については、使用時の設定や環境等の詳細が不明であり検討困難と考える。
3 第15回	夜間使用中の鼻マスク式人工呼吸器の圧表示が設定と異つていたと看護師より日勤帯に報告があつた。	今回の場合、数日前から圧表示の圧に気付いていたようであるが許容範囲なのか判断が付きにくく報告が遅れた。	・機器について疑問があれば早めにMEセンターに相談をする。 ・人工呼吸器の異常の報告を受け機器のチェックおよび代替器の準備を行つた。 ・調査後の異常内容を医師・看護師へ報告するとともに医師が患者および家族への報告した。	圧表示とは、気道内圧の実測値のことと思われるが、この気道内圧が数日前から設定値と異なつていたことである。しかし、人工呼吸器の機種名及び使用状況等の詳細が不明であり、検討困難と考える。

情報不足のため製造販売業者による検討対策が困難と考えられた事例(ヒヤリ・ハット事例)

報告回	具体的な内容	背景・要因	改善策	調査結果
4 第15回	患者に使用中に人工呼吸器のアラームが発生し担当の看護師が見たところ換気停止の警報が鳴つており、呼吸器は換気を行っていない状態であつた。すぐに医師、臨床工学技士を呼びアンビューノバッグにて換気を行つた。その際SpO280%、HR47まで低下したがARTに著変は認めなかつた。警報の原因が不明のためその間に別の人工呼吸器を使用した。	不明	<ul style="list-style-type: none"> ・人工呼吸器が換気停止となつた時点ですぐにアンビューノバッグにて換気を行つたため、人工呼吸器入れ換え前後で患者のバイタルに著変は認めなかつた。 ・ハード面についてはすぐには一力に依頼し、原因究明を行つていく。 	<p>当該事象に関する人工呼吸器の機種名及びアラームの内容等の詳細が不明であり、検討困難と考える。</p>
5 第15回	呼吸器の水はけ、吸引を行つたところ、SpO2が下がり始めたため呼吸器を装着した。その後すぐに30%まで低下した。アンビューノバグ手元になかつたため、救急カートまで取りに行つた。	すぐに、アンビューノ加圧・酸素投与を行い、SpO298%まで上昇した。	<ul style="list-style-type: none"> ・自発呼吸のない患儿のベッドサイドにはアンビューノを置いておく。 ・アンビューノの位置を確認する。 ・アンビューノの数の充足させる。 ・SpO2低下時はすぐに応援を呼ぶ。 	<p>SpO2低下の原因が人工呼吸器の不具合等によるものか、患者の病態変化によるものか不明であり、検討困難と考える。</p>

情報不足のため製造販売業者による検討対策が困難と考えられた事例(ヒヤリ・ハット事例)

報告回	具体的な内容	背景・要因	改善策	調査結果
6 第15回	<p>呼吸状態が悪化し挿管した患者に対し、人工呼吸器を装着した。装着後、担当医師が人工呼吸器の作動不良(患者回路のリーケーク)を見た。患者側(カフ漏れや接続不良など)には異常が見られず、人工呼吸器回路側にも明らかな異常が見られなかつたため、人工呼吸器の不良を考え、人工呼吸器を交換した。交換中は、医師がアンビューバックにて換気を行つた。作動不良中、人工呼吸器のアームは鳴らず、作動不良の人工呼吸器の装着期間は、30分程度であつたと考へられる。その間、患者バイタル、酸素飽和度等の低下は見られなかつた。人工呼吸器は点検済であり、使用直前点検にて臨床工学技士が正常作動を確認していた。人工呼吸器交換後、点検を行つたところ、人工呼吸器の呼気フィルタに異常が発見された。</p>	<p>今回の人工呼吸器作動不良は、呼気フィルタの破損によるものであつたが、テストラングでの作動確認では異常が発見できず、アームも発生しない程度のリーケークであった。</p>	<ul style="list-style-type: none"> 呼気フィルタを人工呼吸器に接続し、実際に破損したとのことであるが、人工呼吸器の製品名等が不明であり、検討困難と考える。 呼気フィルタの破損は、人工呼吸器との接続の際に発生しており、人工呼吸器点検後(リーケークチェック後)の再接続は避けた事例とした。 過去に類似した事例は何回か発生しているため、メーカーなどと相談し、不具合情報提供などを利用して、人工呼吸器や用具そのものの改善に対しても動きかけていく。 	